
□记者 李占江 报道
本报湖北监利电 6月6日下午，中共中央政治局委员、国务院副

总理马凯在湖北省监利县看望慰问“东方之星”号客轮翻沉事件部分
遇难者家属。

在监利县山东遇难者家属住地，马凯与家属一一握手，认真倾听
家属诉求。他说，“东方之星”号客轮翻沉事件发生后，习近平总书
记、李克强总理第一时间作出重要指示批示，要求采取一切可能采取
的措施，动员一切可以动员的力量，争分夺秒、千方百计搜救遇险人
员，做好善后工作。事件发生数小时后，李克强总理即率国务院工作
组赶赴现场指挥救援。目前仍有数千名战士、数万名干部奋战在抢险
救援和善后工作一线。这次事件造成了重大人员伤亡，我们心情沉
重，深感悲痛，与大家感同身受。我受习近平总书记、李克强总理委
托来看望大家，对遇难人员表示沉痛哀悼，对遇难者家属表示慰问，
希望大家节哀并保重身体，相信党和政府一定会以对人民高度负责的
态度，全力做好事件处置和善后各项工作。

家属们表示，事件发生后，我们看到了党和政府为搜救遇险人员
付出的艰辛努力，感受到了祖国大家庭的关怀和温暖，对此非常感
谢，将积极配合政府做好有关工作。

在看望慰问山东遇难者家属期间，副省长季缃绮陪同。据介绍，
“东方之星”号客轮翻沉事件发生后，我省立即成立了由副省长季缃
绮为组长的工作组，负责组织领导山东籍失联游客搜救善后及家属安
抚工作。目前，我省23名失联游客、涉及15个家庭亲属的血样采集工
作已全部完成，DNA比对、遗体身份确认等善后工作全面展开。

全国公积金信息

六年未披露
全国已有30个省份向社会公开

公积金信息年度报告，但专家指

出，数据透明度仍然不够……
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旅游标准化解决

服务“老大难”
威海推行旅游标准化，深入城

市公共设施及服务领域，解决了

很多“老大难”问题……
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□ 责任编辑 张鸣雁 江昊鹏

编者按

郡县治，天下安。新常态下，经济下行压力增大，县域经济既要毫不动摇

调结构，又要千方百计保增长。稳增长和调结构间，如何寻找新的平衡点？

肥城地处鲁中，全国百强县，一二三产比例7 . 6：52 . 9：39 . 5，其经济结构

恰是山东的一个微观样本。2014年至今年一季度，肥城调结构和稳增长均颇有

亮点。解析新常态下的肥城经济，就有了重要借鉴意义。

5月下旬，本报记者到肥城蹲点5天，探寻经济升级路径，现推出这篇报

道，以期对各地有所启示。

给农村学生提供更多机会———

高校专项计划，好事还得办好

□记者 王世翔 报道
第一天高考结束，考生从济南山师附

中考点走出。

□ 本 报 记 者 王金龙 姜言明
娄和军

本报通讯员 李 军 宋 杰

肥城，桃花盛开的地方。
但“桃都”不是世外桃源。新常态

下，市场持续低迷，经济寒意阵阵来袭。
寒意之中，肥城执政者心里有一笔

账：
民生支出是刚性的：2013年，肥城民

生支出达24亿元，增幅高于公共财政支出
6个百分点；2014年，民生支出27 . 3亿元，
又增长了15%。

钱从发展中来。肥城GDP虽已过700
亿元，但经测算，如果增速达不到7%，
财政收入将受影响，民生支出、百姓就业
就会受牵连。

低迷的市场在那，下行的压力在那，
环境资源约束在那。寒意之中，两难之
间，肥城给出的答卷却让人眼前一亮：

2014年，肥城税收增长超过了16%；
今年一季度，肥城税收总额和增幅皆位于
泰安市各县市区前列。

转调和增长两不误，冷风之中花绽
放，肥城底气何来？

旧与新的辩证
——— “围绕我们的家底做文章”

经济动力衔接期，传统动力减弱和新
增长点发育不足并存，这是各地遇到的难
题。肥城处理好旧与新的关系：依托“家
底”，壮大本土企业；围绕“家底”，产
业招商专业招商，实现存量与增量的优化
与转化

钢铁是过剩产能吧？国内钢企普遍亏
损，一吨钢利润买不到一瓶矿泉水。而肥
城石横特钢，今年前4个月利润增长了37%，
每吨钢利润全国居首。水循环再利用设备
前，工作人员纸杯接水，一饮而尽。在这
里，废水废气废渣全都循环利用。

纺织是个老行业吧？传统纺织早供过

于求。而在肥城泰鹏集团，他们的涤纶无
纺布，一吨卖5万元，订货者排起了长
队。集团监事会主席闫增涛说，这条薄薄
的无纺布，铺在盐碱地里，水能过来盐碱
过不来，打破了美国技术垄断。采访时，
集团正上新线扩产。

传统产业不等于落后产业，关键在于
能不能做到高端。肥城市委书记张成伟
说，无论是抓转调还是稳增长，都离不开
肥城既有产业和本土企业。这是我们几十
年、几代人积累下来的家底，是根基所
在。所以，我们大张旗鼓改造提升传统工
业，不遗余力壮大本土企业。肥城筛选
100家代表性企业，策划100个重点技改项
目，新上100个对传统工业改造提升具有
示范带动作用的项目，挺进产业高端；实
施骨干企业递进培植、千企升级和小巨人
计划，本土企业新上项目，享受与招商引
资一样的优惠。

企业向高端，科技是关键。“在县
级市，企业吸引尖端人才不容易。”肥
城科技局局长辛培祥说，肥城采取“统
分结合”的大规模科研合作模式——— 与
清华大学、山东大学等十多所大学合作
或对接，科技局时时向企业征集技术难
题，难题汇总后“打包”给高校，高校
校内公示给各大院系专家。“我们与山
东大学合作，一次就解决了600多个科技
难题。”金塔机械生产酒精设备，有个
转轴难题总解决不了。清华大学机械系
一名教授了解后，认为可以解决，双方
联系，直接合作。而今金塔机械，已成
为全国最大的酒精设备生产制造基地，
供给五粮液等酒企。

市经信局局长闫文明说，肥城90%以

上的规模以上企业与科研院所建立了合作
关系。去年，肥城新增规模以上企业140
家。“百亿航母、十亿板块、亿元群体”
的本土企业发展格局初成。

仅有存量优化不够，增量还需要做
大。放大增量，离不开招商引资。“即便
是美国、日本这些国家，依然招商引资。
何况我们这些仍处于工业化中期的地
方。”

然而，人口红利减少、土地成本增
加、资源要素紧缩，优惠政策作用越来越
小。新常态下，县一级如何招商引资？

肥城市经济合作局局长刘相伟说，有
一件事，他印象深刻：肥城某乡镇想引入
化工项目，刘相伟与一上市企业老总相
熟。镇长就托刘相伟打个电话，邀请人家
来看看。这位老总先问当地有哪些化工企
业，局长一说，老总当场就回绝了：“化
工注重产业链条发展，你这儿缺上下游企
业，我就是来投了项目，也赚不了钱。”

见过大学专家帮你招商的模式么？在
肥城高新区研发产业园，这个占地140亩
的园区“一把手”不是政府官员，而是大
学的专家。当地把园区托管给中国矿业大
学国家科技园，他们来全面负责管理运营
和项目人才引进，浙江大学、泛西北大学
联盟等众多项目都引来了。我们只给他定
目标，三年打造成国家级孵化器。”

“招商引资已进入产业招商或专业招
商时代。各地土地、税收优惠相差不大，
人家凭什么来你这？关键是看相关产
业。”刘相伟说，肥城实行产业招商———
梳理8大产业集群和优势产业链内的关键
环节和短缺部位，绘制产业链招商图。今
年策划包装产业招商项目46个，计划总投

资96亿元，目前洽谈推进产业项目40个，
计划总投资97 . 3亿元。

招商引资，以质取胜。去年以来，肥
城引进投资过亿元项目就达106个，总投
资近400亿元，其中，高端装备制造业、
战略性新兴产业等占新项目的8成。

盘活存量调结构，用好增量稳增长，
肥城换挡不失速，量增质更优。

快与慢的转化
———“越是困难当前，越要战略定力”

越是经济下行，越易手忙脚乱。新常
态下保持战略定力，要明确哪些坚定不
移，哪些锲而不舍

两个故事，令人难忘。一个是关于最
古老的行业——— 农业，另一个是关于最新
兴的行业——— 电子商务。

第一个故事，在肥城边院镇济河堂
村。村支书王立军指着村口的石碑说，这
里是中国有机蔬菜第一村。“21年前，我
国第一个经认证的有机品牌，就从这块地
里长出来的。”

老支书说，当年菜不打药，捉虫用
灯，杂草人拔，人家亩产千斤，我们亩产
几百斤。“开始几年不赚钱还赔钱，不少
人说我们傻。21年了，我们就是凭着这股
子傻劲，成了中国有机蔬菜第一村。”而
今，当年十几亩地发展到了现在1700亩。
凭着这股子傻劲，肥城成了有机蔬菜第一
县，是全国有机蔬菜加工出口最多的县
市。

第一个故事说的是“慢”，第二个故
事则是“快”。

肥城电子商务协会会长李庆勇告诉记
者，肥城电子商务的“快”超出了很多人
想像。阿里巴巴最新发布电子商务发展指
数，肥城跃居泰安第一。1-4月，电子商
务交易20亿元，增长51%。“全市1月布局
电子商务发展，市镇村一起抓，市里建运
营中心，各镇建集聚区，村里设服务站，
短短5个月，那感觉是铺天盖地。”

有些转调，快不得；有些转调，却等
不得。而慢与快，也往往是互相转化的。
农业多年的“慢”，现在也成了“快”的
优势。

（下转第二版）

肥城桃花迎“寒”开
——— 新常态下打造县域“经济升级版”路径解析

□ 本报记者 高 田 王兆锋

今年，我省新增面向农村学生单
独招生计划（以下简称“高校专项计
划”），14个市的62个县(市、区)列入
其中。聊城市的东昌府区、临清市、
阳谷县等８个县（市、区），全部列入
今年的高校专项计划，有两千名学生
报名参加。

根据高校专项计划，教育部直属
高校和其他自主招生试点高校将安排

不少于学校本科招生规模2%的招生计
划招收边远、贫困、民族等地区县
（市、区）农村学生。专项计划可以
帮助农村考生以相对较低的分数考入
理想的大学，但在实施过程中，还面
临不少问题。

6月7日高考第一天，记者在聊城多
个考点采访，很多家长表示对该政策并
不知情。“在农村，看不到报纸，家里没
网，对国家政策也不知道。孩子整天坐
在教室学习，对政策可能也不了解。”一

位来自农村的考生家长说。
此前，聊城市教育局一位不愿透

露姓名的工作人员介绍，报名的那些
保障措施都是省教育厅规定的，他们
只是照章办事，没有就此事再下发文
件：“对这个专项计划，没有发动报
名，现在信息这么发达，学生和家长
还能不知道吗？”

7日中午，记者来到聊城四中，高
三带队教师王涛正在安排学生就餐。
据王涛介绍， （下转第二版）

受习近平总书记和

李克强总理委托

马凯看望慰问

“东方之星”号客轮翻沉

事件部分遇难者家属

◆山东善后工作组驻地，工作人员自发举行了简朴而又

庄严的默哀仪式

◆银发浪潮下，如何为老年人构筑一个安全的环境包括

安全的旅游环境，值得整个社会深思
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哀悼日，我们需要深思

□新华社发
6月7日，沉船救援现场举行哀悼遇难者活动，在场人员脱帽默哀。

“蝇贪”落网 群众叫好
我省严肃查处发生在群众身边的

“四风”和腐败问题
□记者 魏 然 报道
本报济南讯 贪污低保金、侵吞征地补偿款、套取集体资金……

近期，全省各级纪检监察机关坚决查处发生在群众身边的“四风”和
腐败问题，连续通报了多起基层干部腐败案件的查处情况。

“苍蝇”虽小，贪污数额也不大，但损害的是老百姓的切身利
益。对群众身边腐败的查处，是各级纪委工作的重点，也是老百姓最
关注的反腐领域。

年初召开的中央纪委五次全会，释放了今后将严肃查处群众身边
的腐败问题的强烈信号；

4月23日，中央纪委召开电视电话会议，要求推动解决发生在群
众身边的“四风”和腐败问题；

5月中下旬，省委常委、省纪委书记李法泉就深入贯彻中央纪委
和省纪委全会部署，严肃查处发生在群众身边的“四风”和腐败问题
到部分市、县（市、区）调研，指出当前基层存在的不正之风和腐败
问题，严重侵害群众切身利益，损害党群干群关系，必须加大“拍苍
蝇”力度，遏制群众身边腐败问题的发生。

四类群众身边的腐败问题，成为惩治目标：发生在基层和群众身边
的生冷硬推、吃拿卡要、与民争利、欺压百姓等“四风”问题；基层党员干
部在土地征收流转，“三资”管理，惠农补贴、扶贫救济、低保医保、旧村
改造资金管理使用等方面以权谋私、虚报冒领、贪污侵占等问题；执法、
监管、公共服务等窗口行业和领域违规收费和收红包、收购物卡等突出
问题；小官巨腐等基层党员干部违纪违法问题。

在具体工作中，全省各级纪检监察机关紧盯矛盾突出、问题严
重、群众反映强烈的乡镇（街道）、县（市、区）直属部门单位、基
层站所和村居及其党员、干部，通过巡查、暗访、函询、约谈、监察
建议等方式，形成监督网络。同时，畅通群众举报渠道，完善信访举
报平台，向社会公布举报电话和网址，密切关注社会舆情，广泛收集
问题线索。加强与信访、民政、财政、国土、农业、水利等部门的沟
通联系，建立信息共享机制，定期梳理问题线索。对排查出的问题线
索登记造册，建立台账，实行项目化管理；对审计部门、巡视机构发
现、移送的问题线索，及时研究处理。

打开省纪委监察厅网站，5月19日至5月底，对于群众身边的腐败
问题，省纪委分2批通报了16起，泰安、淄博、菏泽、聊城、莱芜等
市纪委通报了25起。

“肉豆须”
进入作文题
材料出自林清玄文章

《无风絮自飞》

◆“肉豆”源于乡间谚语“丝瓜

藤，肉豆须，分不清。”

◆《范儿》《蝴蝶翅膀颜色》《文

章和人品》等其他省区作文题受关注
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